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¿QUÉ CURIOSOS CAMINOS HAN LLEVADO A CARLOS 
GONZÁLEZ PEREIRA A CAMBIAR LA CABEZA DE 
LISTA DEL PP en Getafe por el puesto 26 en la 
lista al Ayuntamiento de Madrid? ¿Le tienta el 
salario que cobran allí los concejales y asume 
el riesgo de quedarse a las puertas de entrar? 
¿Tendrá un plan B por si no sale elegido?

¿SABREMOS ANTES DEL 28 DE MAYO ALGO 
DEL PROGRAMA, LAS LISTAS o se molestarán 
en hacer algún acto público en el que explicar 
su propuesta los integrantes de Vox? 

¿QUÉ PROYECTO INNOVADOR DE CIUDAD VENDE AJ 
MESA CON SU PROGRAMA ELECTORAL cuando asume 
como propios y a futuro proyectos que ya se están 
desarrollando en el municipio? ¿Lo de usar el lema 
Getafe Capital del Sur a quién se le ha ocurrido?

¿QUIÉN HA GANADO Y QUIÉN HA PERDIDO EN LOS 
ACUERDOS que se han fraguado a la izquierda de 
la izquierda en Getafe? ¿Podemos quiso ejercer 
su posición de fuerza ante la alianza con IU? 
¿Más Madrid Compromiso con Getafe nunca 
pensó en sumar a nadie más en su proyecto? 

F O T O N O T I C I A

La imagen

Sacapuntas

LA PIEDRA DE SÍSIFO

Érase una vez un candidato, 
Ataulfo Jacinto, podría llamarse, 
que, desde que conoció las redes 
sociales, estaba obsesionado por 
transmitir una imagen impecable; 
que fuera o no fiel a la realidad 
carecía de importancia, lo 
fundamental era que se le viera 
joven, bello, elegante y resuelto. 
Esfuerzo inútil, por cierto.
Aurelio Javier, soñaba cada 
noche con los filtros que iba 
descubriendo en Pistagram, 
Tic-Tac, o cualquier otra fuente de 
belleza artificial que encontrara 
en su horizonte digital. Ora 
aparecía en pantalla con unas 
simpáticas orejas de osito de 
peluche y un hocico ad hoc, 
ora se veía con una abundante 
mata de pelo rojo y unas pecas 
a juego, ora convertía su natural 
acrocefalia, como el Blas de Barrio 
Sésamo, en una dolicocefalia 
más propia de su compañero 
Epi; el problema residía en que 
todos sus cambios aparentes 
se referían a eso, su imagen 
física, lo de la pereza sináptica 
no tenía remedio, al menos con 
esos procedimientos modernos.
Anselmo Jorge se esforzaba, 
eso no se puede negar, tenía 
reservada una hora al día para 
sentarse en su despacho; porque, 
otra cosa no, pero despacho, 
con toda la parafernalia propia 
de los pretendidos líderes, 
tenía uno muy pintón; se 
sentaba, miraba el folio en 
blanco e, inevitablemente, su 
mente empezaba a revolotear 
por esquinas y rincones, 
siendo incapaz de pergeñar 
una frase coherente más allá 
de los vídeos de internet y 
sus distintas versiones.

Alejandro Joaquín había 
sacado pecho y convencido a 
su equipo de tener más de 50 
ideas para elaborar un programa 
electoral rompedor, novedoso e 
invencible, que le sirviera para 
vencer, como le reclamaban 
todos, propios y ajenos, sin 
mostrarle excesiva confianza.
Aarón Jimeno creía haber dado 
con su particular piedra filosofal 
y sus amadas redes le ayudarían 
a ello. No se trataba de acudir a la 
cuestionada Inteligencia Artificial, 
con el, cada vez más evidente 
mainstream, chat GPT, ni al Rincón 
del Vago o webs similares, no; era 
algo nunca hecho hasta la fecha: 
cogería los programas electorales 
anteriores que había usado el 
Partido Socialista para vencer, los 
sometería a uno o varios filtros 
que tunearan su apariencia y 
¡tachán! ya tenemos un programa 
electoral que asegure una victoria 
sin parangón en estas latitudes.
Lamentablemente, como 
sucede en tantos aspectos de 
la vida, la copia, aún deforme, 
revelaba claramente su fuente 
y el potencial votante optó 
por el original, en vez de una 
imitación poco trabajada.
Cuenta la leyenda que vieron a 
Antonio José, como alma en pena, 
deambulando sin rumbo por la 
calle Madrid, de punta a cabo, 
mirando al suelo y negando con la 
cabeza. ¿Cómo ha podido fallar?, 
se preguntaba, si la estrategia 
era perfecta, las ideas geniales 
y él se había dejado la piel para 
que no se notara nada de dónde 
las había sacado. Debe ser que 
el votante es tonto, concluyó.
Y, así, con la vuelta a la 
normalidad el 29 de mayo, 
las gentes de Getafe fueron 
felices… cuatro años más. 

Misterios sin resolver

El cuento ¿con filtro  
o sin filtro?
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UN PARTIDO DE ALTURA. ¿Qué no tienes entradas para el Getafe-Barça? Pues siempre te quedará el árbol al que 
encaramarte para ver el fútbol. A estos chicos no les molestó ni la hierba alta, ni el sol que caía sobre la ciudad. 
¡Si hasta tenían sombra! Allí disfrutaron del empate de los azulones con los culés.  
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Ha llegado la calor adelantada. 
Todo huele un poco a verano, a casi fiestas, 
a casi vacaciones… pero todo es casi. Aún 
faltan semanas para que la inmensa ma-
yoría nos podamos tumbar en la playa. Y 
entre medias, unas elecciones municipales 
y regionales que debían haber caldeado el 
ambiente ya a estas alturas… pero todo está 
sospechosamente tranquilo. Adormilado 
por el calor real que ya aprieta. No sé qué 
tiene esta campaña electoral que todo está 
como muy pacífico, muy dormido… ¿Será 
que cómo se suele decir, está todo el pesca-
do vendido y hay poco que rascar? 
Los partidos se desperezan, empiezan a 
desgranar algunas de sus propuestas… sin 
grandes sorpresas. Los que están mantie-
nen la línea con alguna propuesta novedo-
sa, como las viviendas para mayores de El 
Bercial o la remodelación de la 406; los que 
pretenden llegar han reciclado propuestas 
y renunciado a otras: la nueva sede de la 
policía local que llevan lustros reclamando 
ahora se convierte en un lavado de cara de 
la actual comisaria, hacen suyo un proyecto 
como Getafe Río, o aseguran que tienen ha-
blado con la Comunidad un nuevo instituto 
en Los Molinos: ¿solo si ganan, o también 
lo exigirán aunque pierdan? 
Les ha costado mucho al resto de partidos 
presentar listas o programas, que van sol-
tando a cuentagotas y cuando los plazos 
casi están agotados. ¿Les ha pillado el toro? 
¿No quieren quemar balas o cartuchos an-
tes de la traca final y se reservan para los 
últimos quince días? Sin grandes sorpresas 
en los nombres
Alguna encuesta se barrunta en el munici-
pio, pero que la conozcamos o no puede que 
dependa de si los resultados son halagüe-
ños para la derecha. De momento, los últi-
mos datos daban la mayoría a la izquierda. 
Sin demasiados problemas. Parece que la 
consigna general a un lado y a otro es no ha-
cer demasiado ruido. Mejor no decir nada, 
que meter la pata. Es posible que la presi-
denta regional haya advertido al candidato 
local: si no sumas, al menos no restes. 
Y así van pasando los días. Quizá nos en-
tretengamos haciendo abanicos, mientras 
llegan documentos que desgranar y pro-
puestas que analizar. Mientras tanto… ojú, 
qué caló. 

Hace apenas un mes que concluyó la trigé-
simo segunda edición del Festival de Mú-
sica Antigua y Sacra Ciudad de Getafe. A lo 
largo de todos estos años, si un momento es especial 
en los conciertos enmarcados dentro del Festival, es 
aquel en el que el majestuoso sonido del órgano de la 
Catedral de Santa María Magdalena lo inunda todo 
con su singular solemnidad, fuerza y energía. 
¿Recordabas que ya hace más de 10 años que este 
grandioso instrumento de viento fue restaurado? 
Echemos la vista atrás. Como recoge José María 
Real Pingarrón en su estudio Los órganos de Santa 
María Magdalena de Getafe, publicado en el Museo 
Virtual de la Asociación de Amigos del Museo de 
Getafe, ya en la Magdalena la Vieja, iglesia que se 
levantó en el mismo solar que la actual Catedral y de 
la que solo conservamos hoy su torre mudéjar, ha-
bía órgano, “aunque en los documentos de la época 
siempre se utilizaba el plural, órganos, sin duda en 
referencia a la cantidad de caños o tubos que com-
ponen el instrumento musical”.
Entre los documentos que aún se conservan de la 
Iglesia primigenia hay varias anotaciones que da-
tan de 1496, 1520 o 1525 en las que se recogen los 
trabajos de distintos maestros que se encargaron de afinar y 
ajustar el instrumento a cambio de un buen puñado de marave-
díes. Gracias a esos legajos sabemos hoy que la antigua iglesia 
de La Magdalena “ya tenía su propio órgano en el siglo XV, que 
dicho órgano estuvo situado en un altillo, tribuna o coro, no 
muy elevado del solado de la iglesia y que se cerró su recinto, 
colocando puerta y cerradura, ante su posible uso por gentes no 
autorizadas, que podían causar deterioro en él”.
En el año 1549 se lleva a cabo la demolición de la antigua iglesia 
de origen mudéjar. Desconocemos qué se hizo con los órganos 
existentes en Santa María Magdalena la Vieja, quizás se tras-
ladaron a otras iglesias, quizás fueron vendidos o simplemente 
estaban tan mal que fueron desechados.
El 20 de mayo de 1639, 90 años después del derribo de la ante-
rior iglesia, se inaugura la nueva. Como recoge Real Pingarrón 
en su trabajo de investigación “ese mismo año, no conocemos si 
sonó durante la inauguración de la iglesia, para la que se con-
trataron músicos, el maestro organero Mateo de Ávila Salazar 
construye un nuevo órgano para la iglesia nueva. Desconoce-
mos las causas, pero ese órgano no llegó a cumplir el centena-
rio, pues hacia 1726 fue sustituido por otro nuevo”.

Órgano barroco del siglo XVIII
El nuevo órgano se empezó a instalar en 1726, terminándose 
dos años más tarde. La caja, de madera de pino, no fue dorada 
ni policromada. Se cree que fueron los Echevarría, una de las 
familias de constructores de órganos de estilo barroco más im-
portante de España, los que firmaron el encargo. Tras ellos, re-
putados maestros lo fueron completando hasta que Verdalonga 
lo concluyó. “A finales del XVIII el instrumento lo componían 
dos grupos de tubos. Por una parte el núcleo central, con la 

columna de princi-
pales (flautado, oc-
tava, docena, quin-
cena, llenos, etc.) 
que eran originales 
de la etapa inicial 
del órgano y por 
otra parte la com-
posición final de en 
torno a 1793. No pa-
rece que la guerra 
de 1808 afectase al 
órgano, aunque sí lo 
hizo a otras partes 
de la iglesia”. 
En el año 1936 llega 
la Guerra Civil es-
pañola y la Iglesia 
de la Magdalena 
sufre desperfectos, 
destrozos de mili-
cianos y sindicalis-
tas radicales, algún 
obús que otro, so-

porta el paso de refugiados de los pueblos de la provincia de 
Toledo que huyen de la guerra, camino de Madrid y soporta la 
estancia de tropas de Regulares de Franco, que en pleno invier-
no se calientan con lo que pillan, incluso con elementos de la 
sillería. Como recoge Real Pingarrón “uno de los expolios que 
sufre la Iglesia se ceba principalmente con los caños o tubos 
del órgano; al terminar la guerra aparecieron tubos por las ca-
sas de medio Getafe. Sin embargo la caja o mueble se conserva 
bastante bien y se le añade una capa protectora de barniz. Los 
componentes técnicos del instrumento también habían desapa-
recido. Así permaneció, mudo durante al menos 75 años, hasta 
que con motivo de las obras de restauración y consolidación de 
la Catedral, concluidas en 2007, se decide afrontar también la 
restauración del órgano barroco”. 

Restauración definitiva en 2011 
El órgano de la Catedral de Getafe consta ahora de más de 1.000 
tubos, con un sonido inigualable. Como explicó el maestro or-
ganero que se encargó de su restauración, Gerhard Grenzing,  
“hemos abierto una puerta para acceder a la recuperación y di-
vulgación de un patrimonio musical enormemente rico y que 
puede complementar el potencial cultural de la región”.
Fue el 28 de diciembre de 2011 cuando se realizó la inaugura-
ción solemne de este órgano. El obispo, Joaquín María López 
de Andújar, inició el ritual de costumbre, usado ya en el siglo 
XVII, invocando al órgano con las palabras: “Despierta órgano, 
instrumento sagrado” tocando el mismo. A continuación, sona-
ron piezas de Bruna, Caroso, Cabezón o Tejada a cargo de Jesús 
Ruiz, organista titular de la Basílica de Jesús de Medinaceli. La 
restauración, financiada por la Comunidad de Madrid, ascen-
dió a 145.000 euros. 

EL ÓRGANO BARROCO DE LA CATEDRAL DE  
LA MAGDALENA PERMANECIÓ 75 AÑOS MUDO

UN VERANO 
ADELANTADO

RUTH HOLGADO

EDITORIAL
RAQUEL GONZÁLEZ

a fin de cuentas



Proporcionar información 
completa y rigurosa sobre 
todo el proceso de la ma-
ternidad: atención al embara-
zo, durante el parto y postparto 
y cuidados de la mamá y el niño 
en las primeras semanas de vida, 
es el objetivo del nuevo espacio 
en la web del hospital que se ha 
creado para acercar el proceso de 
parto y maternidad. Se incluyen 
vídeos en los que los profesiona-
les de cada área explican cómo 
se desarrolla cada momento en el 
Hospital Universitario de Getafe 
y ofrecen consejos de salud. Tam-
bién con vídeos sobre el parto con 
el objetivo de ofrecer la máxima 
seguridad para las madres y sus 
bebés sin olvidar el bienestar psi-
cológico o calidad percibida de las 
mujeres y familiares. Así recogen 

estrategias como el Parto de Baja 
Intervención, el Contacto Piel con 
Piel y la Cesárea Piel con Piel. 
En la sección de vídeos sobre ma-
ternidad los profesionales sanita-
rios orientan y dan consejos para 
la realización de las principales 
tareas y cuidados del recién naci-
do en las primeras semanas (cómo 
realizar las curas del ombligo, el 
baño, el cambio del pañal, la pre-
paración del biberón y la técnica 
dedo-jeringa de suplemento ali-
menticio) y explican el funciona-
miento de los recursos asistencia-
les específicos del Hospital en esta 
etapa: Centro Receptor del Banco 
Regional de Leche Materna y ser-
vicio de apoyo emocional a padres 
de neonatos prematuros. 
Hay también un apartado llamado 
‘Visita guiada a la Maternidad’ en 

el que poder realizar online una 
visita similar a la que hacen los 
padres, visualizando tres vídeos 
que explican de forma detallada 
toda la atención que se lleva a cabo 
en paritorios y Urgencias Gineco-
lógicas, la estancia en la planta de 
Maternidad y la Unidad de Neo-
natos (unidad de puertas abiertas 
especializada en el cuidado de los 
recién nacidos, tanto prematuros 
como a término, que necesitan 
atención médica específica). 

Tras sumarse el pasado 
mes de junio a la Red de 
Municipios por la Agroeco-
logía, Getafe ha creado su Plan 
Estratégico de Agroecología. Con 
un objetivo claro: impulsar sis-
temas alimentarios sostenibles y 
respetuosos con el medio ambien-

te, donde se minimice el desper-
dicio alimentario y se potencie la 
agricultura ecológica de proximi-
dad, reduciendo distancias entre 
producción y consumo. 
Cuenta con siete ejes estratégicos 
con la participación ciudadana, la 
cultura y la seguridad alimenta-
ria, la economía de proximidad o 
la reducción del desperdicio ali-
mentario y el compostaje entre 
algunos de sus objetivos. 
La Red de Municipios por la Agro-
ecología facilita e impulsa sis-
temas alimentarios sostenibles 
y socialmente justos, aplicando 
prácticas sostenibles en la pro-
ducción, transformación y distri-
bución de alimentos. 

El Ayuntamiento de Getafe 
ha abierto la convocatoria 
para ampliar el número de agentes 
de la Policía Local con 19 nuevas 
plazas y otras tres que se incor-
porarán mediante el sistema de 
movilidad. En total son 22 nuevas 
incorporaciones. Las solicitudes 
para participar en el proceso se 
pueden presentar hasta el día 3 de 
mayo, para personas con nacio-
nalidad española, mayores de 18 
años y que posean el título de Ba-
chillerato superior o equivalente, 
entre otros requisitos. 

Una vez concluida la fase de ins-
tancias, se realizará un concur-
so-oposición con pruebas psi-
cotécnicas, culturales y físicas, 
además de valoración de méritos 
en experiencia y formación. Una 
vez seleccionados los 19 agentes, 
deberán acudir al Instituto de 
Formación Integral de Seguridad 
y Emergencia de la Comunidad 
de Madrid durante seis meses y 
posteriormente llevar a cabo otros 
seis meses de práctica en diferen-
tes puestos de la Policía Local de 
Getafe. 

La venta de dorsales de la 
XLI Fiesta de la Bicicleta 
y la Rueda, que se celebrará el 
14 de mayo, se destinará a la Pla-
taforma Alimentaria de Getafe, 
en una jornada que comenzará a 
las 11 de la mañana y en la que se 
prevé que participen alrededor de 
2.500 vecinos y vecinas. El reco-
rrido pasará por la nueva Carre-
tera del Cementerio, donde con-
tinúan las obras de remodelación 
en estos momentos. 
El concejal de Deportes, Javier 
Santos, ha invitado a todos “a 
participar en esta jornada en la 
que podrán disfrutar del placer de 
circular por las calles de Getafe, 
cerradas al tráfico, reivindican-
do el uso de vehículos sin motor, 
especialmente la bicicleta, como 
medio de transporte alternativo 
para los desplazamientos de cor-
ta distancia en nuestra localidad”. 
Esta actividad, de carácter lúdico, 
festivo y solidario, consiste en la 

realización de un trazado no com-
petitivo por las calles de Getafe en 
bicicleta o cualquier otro vehículo 
de ruedas, pero sin motor. El rit-
mo moderado de la marcha per-
mite completar los alrededor de 
10 kilómetros de los que consta el 
recorrido a personas de cualquier 
edad o condición física. 
La salida tendrá lugar en el apar-
camiento en superficie de la am-
pliación del Centro Comercial 
Getafe 3, con un recorrido que 
pasará por la Carretera del Ce-
menterio, calle Toledo, Plaza de la 
Constitución, calle Madrid, Plaza 
General Palacio, calle Madrid, 
Plaza de Victoria Kent, avenida 
Federica Montseny, avenida Don 
Juan de Borbón y finalizará en el 
aparcamiento del Polideportivo 
Juan de la Cierva. 
Las inscripciones, al precio de 
1 euro para todas las edades, in-
cluyen el obsequio de la camiseta 
conmemorativa de la actividad. 
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El Hospital de Getafe pone en 
funcionamiento un espacio en su 
web sobre bebés y maternidad
POR R.G.

Se pone en marcha un Plan 
Estratégico de Agroecología en el 
municipio
POR R.G.

Se convocan 22 plazas para la 
Policía Local de Getafe
POR R.G.

La Fiesta de la Bicicleta regresa el 
14 de mayo con un fin solidario
POR R.G.

Cursos de idiomas de 
verano
Los jóvenes de Getafe que 
deseen mejorar su nivel de 
idiomas este verano, pueden 
hacerlo en el ‘Espacio Idiomas 
Getafe Joven’, que pone a 
su disposición la Delegación 
de Juventud, durante el 
mes de julio. Así, podrán 
participar de forma gratuita 
en conversaciones grupales 
de inglés, alemán o francés, a 
cargo de profesores titulados. 
La iniciativa se dirige a 
jóvenes de entre 14 y 35 años 
que vivan, estudien o trabajen 
en Getafe, con conocimiento 
suficiente del idioma que 
deseen practicar.

Un manto de colores de 
ganchillo
La Casa Municipal de las 
Personas Mayores de Getafe 
ha lanzado una original 
propuesta a todos los vecinos: 
realizar entre todos un largo 
manto de ganchillo, con el 
que dar color, tradición y 
arte a la ciudad. Con el lema 
¡Engánchate a Getafe!, el 
Ayuntamiento pone la lana y 
los vecinos “ponen las ganas”. 
El resultado se exhibirá en un 
lugar destacado de la ciudad. 

12 colegios abren en 
vacaciones de verano
Un total de 11 CEIP y el 
Colegio de Educación Especial 
Santiago Ramón y Cajal 
abrirán en el proyecto Centros 
Abiertos en Vacaciones, uno  
más que el año pasado. Las 
actividades comienzan del 26 
de junio al 6 de septiembre 
en horario de 9.00 a 13.30 
horas y pueden ampliar el 
horario con el servicio de 
desayuno a partir de las 
7.30 horas. La concejala de 
Educación, Ángeles García, 
recuerda “la importancia 
de que las familias puedan 
conciliar la vida familiar y 
laboral sumando actividades 
educativas y de ocio que 
motive a los peques a 
desarrollarse”. 

MODA Y ESTILO
La plaza de la Constitución se convirtió en una improvisada pasarela, en 
la III Feria de Moda y Belleza que organizó ACOEG. Con un éxito de pú-
blico y participantes, durante tres días los vecinos pudieron disfrutar de 
demostraciones, diseños y de la calidad del comercio de proximidad. 

F O T O N O T I C I A



Más de un 57% de los vo-
tantes eligió que el nuevo 
barrio de Getafe se llame 
La Aviación, frente a las otras 
dos opciones que se proponían: El 
Aire (23%) o Cuarteles (19%). Las 
tres propuestas tenían estrecha 
relación con el uso de estas instala-
ciones en las últimas décadas y con 
la vinculación de la ciudad con la 
aeronáutica, el autogiro, CASA-Air-
bus y el Ejército del Aire desde hace 
100 años con la puesta en marcha 
de la Base Aérea.
La elección de nombre coincidió 
además con la firma oficial de la 
cesión de los terrenos del ACAR al 
municipio en la que estuvo presen-
te además de la alcaldesa de Geta-
fe, Sara Hernández, la ministra de 

Defensa, Margarita Robles, y la se-
cretaria de Estado de Defensa, Am-
paro Valcarce. Con la enajenación 
de los 220.000 m2 de este espacio, 
Getafe garantiza su apuesta por la 
vivienda pública, fomentando la vi-
vienda en alquiler. El Ayuntamien-
to de Getafe abona por estos terre-
nos 35.374.386 euros. 
En palabras de la alcaldesa, Sara 
Hernández “hoy es un día excep-
cional para Getafe porque conse-
guimos un hito que llevamos mu-
cho tiempo soñando, que supone 
nuevas oportunidades para todos, 
como la creación del primer parque 
público municipal de vivienda en 
alquiler, la mejora de la movilidad, 
nuevas infraestructuras culturales, 
o la ampliación de la Universidad 

Carlos III, por eso hoy los vecinos 
de Getafe somos más felices”. 
La ministra de Defensa, Margari-
ta Robles, expresaba que “hoy es 
un día muy emotivo para Getafe 
porque se abre un proyecto emo-
cionante para mejorar la vida de 
la ciudadanía, pero también des-
de el punto de vista empresarial, 
cultural y educativo. Es un día 
importante para España, ya que la 
ciudad está muy vinculada al Ejér-

cito del Aire y esta es su casa. Los 
vecinos de Getafe pueden estar 
orgullosos de ser de ser de aquí”. 
En este barrio está prevista la 
construcción de cerca de 1.500 vi-
viendas de las que un porcentaje 
cercano al 70% lo serán de carác-
ter público. Además, el Gobierno 
municipal actual ha adelantado 
que habrá una fuerte apuesta por 
el alquiler público, priorizando la 
emancipación de jóvenes, mejorar 

la calidad de vida de personas ma-
yores, y ofrecer una solución acce-
sible a las familias trabajadoras. 
Getafe ya ha estimado los precios 
de alquiler público en el nuevo 
barrio, en base a los parámetros 
actuales, y que rondarán entre los 
378 euros en las viviendas más 
pequeñas, hasta los 593 euros en 
viviendas de tres dormitorios, en 
torno a la mitad de lo que se paga-
ría en el mercado privado. 
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“¿En qué consiste la nueva 
Ley Trans?”. Ese era el tema de 
la charla que reunía en el Centro de 
la Mujer a la secretaria de Estado de 
Igualdad, Ángela Rodríguez Pam, 
a la activista Mar Cambrollé y a la 
concejala de Feminismos en Geta-
fe, Alba Leo. Una jornada que ya se 
inició con incidentes, pues el espació 
de la charla amaneció con pintadas 
en las que se podía leer ‘Ley trans es 
misoginia’, ‘Pam dimisión’ o ‘Femi-
nismo no vota traidores’. 
Pero es que además durante el acto 
se produjeron incidentes que Mar 
Cambrollé, presidenta de la Plata-
forma Trans, denunció en comisa-
ría, después de que cerca de una 
docena de personas comenzaran a 
proferir gritos vejatorios contra las 
ponentes y las personas trans en el 
acto. Los momentos de nerviosismo 

se sucedieron y tuvo que acudir la 
policía, que identificó a las autoras 
de los gritos. Durante el día, ade-
más había habido un llamamiento 
a boicotear el acto, por lo que desde 
la Plataforma Trans consideran que 
se trata de “un acto organizado y pla-
nificado”. Presentaron la denuncia 
por un delito de odio y por otro para 
ejercer la libertad de expresión con 
el uso de la violencia. 

Tras muchas vicisitudes y 
después de haber estado 
judicializadas, con una adju-
dicación aún pendiente de jucio y 
que implicaba a concejales del PP 
del Gobierno de Juan Soler, en un 
caso en el que incluso el actual can-
didato popular AJ Mesa estuvo in-
vestigado, las obras del Teatro de la 
Calle Madrid vuelven a ponerse en 
marcha. 
El proyecto fue actualizado en coor-
dinación con las entidades cultu-
rales de la ciudad y finalmente el 
Gobierno del PSOE ha conseguido 
ponerlo en marcha con unas obras 

que tienen una duración aproxi-
mada prevista de 12 meses. El pre-
supuesto de adjudicación de estas 
obras, ronda los 3 millones de eu-
ros. El Ayuntamiento hace frente al 
sobrecoste de los materiales por la 
subida de precios. 
La empresa adjudicataria ya ha en-
trado en la obra para actualizar las 

medidas de seguridad, además de 
instalar una caseta de acopios en 
la plaza General Palacio, así como 
contenedores que se podrán instalar 
en la vía pública para la retirada de 
residuos.
La alcaldesa Sara Hernández se 
mostraba “satisfecha. Esta insta-
lación nos va a permitir mejorar 
nuestra oferta cultural. El presente 
son obreros trabajando y en un año 
vamos a poder disfrutar de una nue-
va instalación cultural como Getafe 
merece”. 

LA MINISTRA MARGARITA ROBLES FIRMÓ 
LA CESIÓN DE LOS TERRENOS DEL ACAR AL 
MUNICIPIO

La Aviación será 
el nuevo barrio de 
Getafe
POR R.G.

Pintadas e incidentes contra un acto 
que explicaba la nueva ley trans
POR R.G.

Se retoman las obras de finalización 
del Teatro de la calle Madrid    
POR R.G.

ACUREMA ESTRENA SEDE
Tras casi cuatro décadas de defensa de los intereses de las personas con-
sumidoras, la Asociación de Consumidores y Usuarios de la Región de 
Madrid, ACUREMA, presenta una nueva etapa con su nueva sede en Ge-
tafe sita en la calle Arcas del Agua,1. Su primer proyecto en esta nueva 
etapa es una campaña sobre rehabilitación energética que se desarrollará 
en los próximos meses. 

F O T O N O T I C I A
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AJ Mesa ha presentado las 
53 propuestas que lleva en 
su programa electoral para 
tratar de conquistar la Alcal-
día de Getafe para el Partido 
Popular. “Nuestro programa es 
Getafe, Getafe, Getafe… y punto. Es 
lo primero, lo segundo y lo tercero”, 
aseguraba el candidato. Describió 
un panorama desolador de “inse-
guridad, una ciudad abandonada 
pobre en inversión”, y apuesta por 
iniciativas como Getafe Río, “el PP 
es el único acreditado para hablar 
de la recuperación del Manzanares”, 
defendió sobre un proyecto que ya 
está en marcha. “Rebajaremos el IBI 
al mínimo legal”, aseguró también 
en su intención de centrar su cam-
paña en lo impositivo. También está 
dispuesto a abanderar la solución a 
Corrugados y defendió “su traslado 
a Carpetania. Tuve un encuentro con 
la empresa y lo puse sobre la mesa”, 
de la respuesta no habló. 
Defendió su medida de apostar por 
Getafe Río, que ya está en marcha, 
argumentando que “durante 8 años 
no he visto ninguna acción”. La his-
tórica propuesta de que la Policía 
Local tenga una nueva comisaría se 
queda en esta ocasión en “una remo-
delación de las dependencias. Hay 
un estado lamentable de las instala-
ciones. Nuestros policías se merecen 
instalaciones dignas”. El proyecto de 
Plaza Porticada se revisaría y “mati-

zaría en la medida que haya que ha-
cer. Hay muchas quejas por parte de 
los propietarios con condiciones por 
parte del Ayuntamiento que extrali-
mitaba lo normal”. 
La lista de nombres que lo acompa-
ñan incluye al exconcejal de Ciuda-
danos que abandonó el partido hace 
escasas semanas en el puesto 11. Los 
actuales ediles Mirene Presas y José 
María Lorenzo irán de 2 y 3, mien-
tras Noemi Moyano, periodista y 
responsable de prensa en el grupo, 
ocupará la cuarta plaza. En el 7 el 
presidente de Nuevas Generaciones, 
Jesús Gómez y en el 14, Mesa recu-
pera al exconcejal Pablo Martínez. 

Compromiso con Getafe y 
Más Madrid se presentan 
nuevamente en coalición 
para las elecciones mu-
nicipales del 28 de mayo, 
y presentan una lista encabeza-
da por el actual edil Jesús Pérez, 
que ya lideró la pasada campña. 
“La candidatura es diversa, con 
jóvenes y profesionales, así como 
personas muy vinculadas a or-
ganizaciones sociales, vecinales, 
ecologista, políticas y sindicales 
de Getafe”, argumentan en la pre-
sentación. 
Como cierre honorífico de la lis-
ta, está Julián Sainero, “que lleva 
toda la vida en los movimientos 
sociales de Getafe y del lado de la 
población más vulnerable. Un his-
tórico activista”. 
En los puestos de salida a Jesús 
Pérez le acompaña la periodista 
Ana Isabel González, actualmente 
miembro del grupo municipal y en 
el número 3, Samuel García Arro-

yo, especialista en comunicación. 
La jurista y politóloga Elena Sán-
chez será la número 4, mientras el 
investigador en Historia Contem-
poránea, Sergio Cuartero será el 
número 5. 

Inés Arrimadas y Begoña 
Villacís visitaron la Universi-
dad Carlos III de Getafe para 
explicar a los jóvenes las prioridades 
de Ciudadanos de cara a los comi-
cios del 28 de mayo. “La política de 
este país cada vez se parece más a un 

Gran Hermano, no tenemos candi-
datos sino concursantes”, ha empe-
zado diciendo en el debate la viceal-
caldesa de Madrid, Begoña Villacís.
Inés Arrimadas ha recordado que 
“todos los partidos liberales sufren 
muchísimo. Ciudadanos está pa-
sando un mal momento, nada que 
no haya pasado otro partido liberal 
europeo”.
Mónica Cobo, portavoz de Getafe, 
ha finalizando señalando que “es-
tamos muy orgullosos de tener es-
pacios tan importantes de debate, 
como en el que hoy nos encontramos 
en la Universidad Carlos III de Geta-
fe. Como siempre, ha sido un placer 
escuchar a nuestras representantes 
políticas. Ciudadanos Getafe segui-
rá luchando para que este Ayunta-
miento no sufra la política del po-
pulismo y sea una institución seria y 
responsable”. 

No hubo posibilidad de 
ampliar más la conver-
gencia en la izquierda pero 
Podemos ha conseguido llegar a 
un acuerdo con IU y con Alianza 
Verde para concurrir juntos a las 
elecciones municipales y “sumar 
fuerzas que transformen la ciudad 
y pongan freno al avance de la de-

recha y extrema derecha”.
Alba Leo, candidata por Podemos, 
ha comentado que “la unión de la 
izquierda siempre es una buena 
noticia para las mayorías sociales 
y una muy mala para las élites. 
Estamos muy contentas de haber 
conseguido sumar en una candi-
datura amplia y fuerte”.

Las formaciones comparten un 
programa municipal de mínimos 
que pone en el centro la justicia 
social, la vivienda asequible, el 
ecologismo y el feminismo. “Apos-
tamos por un modelo de ciudad 
verde, justo, igualitario y pensado 
para quedarse a vivir y hacer vida, 
por eso, cuantas más seamos, me-
jor”. La presentación oficial de las 
ideas fuerza para estas elecciones 
la harán el 27 de abril 
En lo que respecta a la lista elec-
toral, los tres primeros puestos 
son para Podemos, encabezando 
Alba Leo. IU se quedaría con el 
cuarto, séptimo y noveno puesto. 
Alianza Verde aportará con sus 
propuestas programáticas, afian-
zando y asegurando así las polí-
ticas que apuestan por un Getafe 
“verde, con un río renaturalizado, 
con muchos más árboles, zonas 
verdes, aire limpio y energías re-
novables”. 

AJ Mesa presenta sus 53 propuestas con la limpieza y 
la seguridad como prioridad y su lista de continuidad
POR R.G.

Podemos, IU y Alianza Verde concurren juntos a las 
elecciones
POR R.G.

Arrimadas y Villacís visitan Getafe 
junto a Mónica Cobo
POR R.G.

Más Madrid Compromiso con Getafe 
presenta su lista que cierra el 
histórico activista Julián Sainero
POR R.G.

LISTA MÁS MADRID - 
COMPROMISO 
CON GETAFE 
1. Jesús Pérez Gómez
2. Ana Isabel González 
Mariscal
3. Samuel García Arroyo
4. Elena Sánchez Galindo
5. Sergio Cuartero Miranda
6. María Fernández González
7. Francisco Javier Hernando
8. Cristina Rodríguez Crespillo
9. Alfonso Blanco Ferreira
10. María Teotiste Pérez Sanz 
11. José María 
Jiménez Lalanda
12. Carmen González 
Molinero
13. Aitor Valdivia Benítez
14. Karima Chedid Caravaca
15. José Luis 
Sánchez del Pozo 

LISTA PP GETAFE
1. Antonio José Mesa Garrido
2. Mirene Presas de Castro
3. José María Lorenzo Moreno
4. Noemi Moyano Martín
5. Evangelina Izquierdo 
Rodríguez
6. José Luis Álvarez 
de Francisco
7. Jesús Gómez Valtierra
8. Mónica Rojas Villa
9. Marta García Pérez
10. Cristóbal Ortiz Moreno
11. Fernando Álvarez García
12. Alfonso Trillo Alonso
13. Beatriz Hita Martín
14. Pablo Martínez Martín
15. Guadalupe Escudero Pino



En un ambiente festivo 
y de optimisimo ante las 
próximas elecciones del 
28 de mayo, Sara Hernández 
presentó al equipo que le acompa-
ñará en su intención de revalidar 
la Alcaldía del municipio. “En este 
teatro se respira socialismo por 
los cuatro costados”, aseguraba la 
diputada getafense Cristina Gon-
zález, que ejerció de maestra de 
ceremonias para presentar a los 
28 nombres que completan la lista 
encabezada por Sara Hernández. 
Patxi López, portavoz del PSOE 
en el Congreso, y Juan Lobato, 
candidato a la Asamblea de Ma-
drid, acompañaron a la getafense 

en su presentación.
En su discurso, la candidata re-
pasó algunos de los proyectos que 
presenta en su programa elec-
toral, como “las viviendas para 
mayores que vamos a construir 
en El Bercial”, o la eliminación 
“de esa herida que es la M-406. 
Queremos que sea una calle, una 
vía que genere espacios para el 
peatón, que permita ir desde John 
Lennon hasta el cementerio, por 
ejemplo”. Y aseguró que “el pro-
yecto socialista es un proyecto 
fuerte. Estamos preparados para 
ser los que marquemos el camino 
del futuro. Ser un motor de trans-
formación no solo aquí sino en 
toda la región”. Y añadió que “los 
socialistas no conjugamos verbos 
como rendirse, dejar de luchar. 
Estamos en la mejor ciudad, tene-
mos la mejor ciudad. En los próxi-
mos 30 días vamos a explicar que 
apostamos por el futuro de Getafe 
y lo vamos a hacer con una amplia 
mayoría. Los que están en la calle, 
tienen una cita con nosotros”.
El portavoz del PSOE en el Con-
greso, el diputado Patxi López, 
también arropó a Sara Hernán-
dez, recordando que había hecho 
lo propio ocho años atrás cuan-
do se presentó por primera vez 
a la Alcaldía. “Si hablamos del 
gobierno de la gente, Sara es la 

alcaldesa de la gente. Se implica 
buscando soluciones. Esto es Ge-
tafe, el Getafe que lucha, al que 

nadie le ha regalado nada. En la 
política municipal uno no se pue-
de esconder”. Entre anécdotas e 

historias, Patxi López pidió que 
“cuando flaqueemos, pensad en 
esa gente que nos ha traído hasta 
aquí: el esfuerzo de tantos socia-
listas. Ser socialista es sufrir con 
el dolor ajeno. Tener el compro-
miso vital de lucha permanente. 
Tengáis o no el carné del PSOE, 
si lo vivís así, sois socialistas y 
nunca nos rendimos. Vamos a 
salir a pelear, porque Sara es la 
alcaldesa que Getafe necesita y se 
merece”. 
Juan Lobato, también regresa-
ba a Getafe, una ciudad a la que 
ya se ha acercado en numerosas 
ocasiones desde que es secreta-
rio general del PSOE de Madrid. 

“Sara es tenacidad, es esfuerzo, 
es consistencia, y se demuestra 
que siempre acierta. Cuando pa-
seas la ciudad con ella, le hablan 
incluso desde los balcones. Ese 
sentimiento se nota. Sara Her-
nández es un referente político en 
el PSOE. Aquí hay proyecto, aquí 
hay futuro”, certificó. 

PROYECTOS VERTEBRADORES 
DE LA CIUDAD

La M-406 será una vía urbana que, en toda su 
longitud y tramos, desde la zona del Hospital, 
hasta John Lennon pasando por el barrio 
de San Isidro, “dejará de ser carretera para 
tener más zonas verdes, más arbolado, ganar 
más espacio para plazas de aparcamiento, 
espacio para pasear”. Esa es una de las 
iniciativas estrella que ha adelantado 
el PSOE de Getafe, liderado por la actual 
alcaldesa Sara Hernández. Un proyecto 

que ya tienen esbozado y planificado y 
que permitirá calmar el tráfico y servir de 
“elemento de unión e integración de los 
diferentes barrios. En la zona de John Lennon 
habrá por ejemplo, un espacio cultural 
integrado”, explica la candidata socialista. 
Y también permitirá la unión con la actual 
obra que se está realizando en la carretera 
del Cementerio. “Es un proyecto trabajado y 
avanzado”, para el que solo faltaría el visto 
bueno de la Comunidad de Madrid, actual 
propietaria de la vía. “Pedimos la creación de 
un grupo de trabajo para valorar este cambio”.
Recuperar de alguna manera el proyecto 
de pisos tutelados para mayores, es otra 
de las propuestas estrella que plantean los 
socialistas, con un edificio en el barrio de 
El Bercial que incluya en una primera fase, 
50 viviendas. “No queremos el formato de 
macrorresidencias que vende la Comunidad. 
Queremos llegar a esos mayores que viven 
solos, que no tienen el confort necesario 
en sus viviendas, no tienen ascensor… 
con apartamentos tutelados”. En ellos 
cada uno tendría su propia vivienda, pero 
con “espacios comunes de socialización 
para el ocio y el envejecimiento activo”. 
Aquellos que tengan una vivienda en 
propiedad podrían efectuar una permuta 

cediendo la vivienda “a la EMSV para 
que la pueda poner para alquiler y así 
también reducir el precio del mercado de 
alquiler”. Para este proyecto estiman un 
presupuesto de 6 millones de euros. 
“En la vida todo comienza siendo un 
sueño… y te pones a trabajar”, defendía 
la candidata respecto al lema de campaña: 
Imagina Getafe. De esta forma, el programa 
electoral buscará “transformar la vida de 
las personas y actuar sobre su entorno”. 
Recordó algunas de las iniciativas que ya 
están puestas en marcha, como el Programa 
Contigo contra la soledad no deseada, o 
la remodelación de aceras, calles, áreas 
infantiles o la recuperación del polideportivo 
San Isidro, “una instalación injustamente 
cerrada”, reabierta como centro acuático.
“Queremos imaginar lo que vamos a ser 
capaces de hacer los próximos años con 
el barrio de La Aviación, la nueva biblioteca 
de El Bercial o la piscina del barrio. O una 
nueva proyección cuando la plaza de 
toros se convierta en un nuevo espacio 
de ocio”. Para ello han elegido “un eslogan 
que evoque lo mejor de nosotros”. Este es 
un adelanto del programa electoral que 
tienen perfilado a un 95%, y que estará 
abierto a las aportaciones de los vecinos.

LOS PROYECTOS DE REMODELACIÓN DE LA M-406 O VIVIENDAS  
PARA MAYORES, LAS ESTRELLAS DE SU PROGRAMA

Sara Hernández 
presenta su lista 

acompañada de Patxi 
López y Juan Lobato

POR RAQUEL GONZÁLEZ  
FOTOS: PABLO CABELLOS
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Una ventana a un futuro 
más verde, compaginando 
ocio, deporte y sensibilidad 
social de la mano de la natu-
raleza. Getafe Río comienza a ver 
la luz con un proyecto que supondrá 
una inversión total de 3 millones de 
euros, que estarán financiados por 
los Fondos Europeos. 
Se trata de un proyecto global pre-
supuestado en 3.000.000 de euros, 
que se ha solicitado a los Fondos Eu-
ropeos, y que ya ha comenzado. “La 
fase 0 del proyecto de Getafe Río, 
tiene que ver con la limpieza de las 
márgenes y la introducción de espe-
cies autóctonas y la eliminación de 
aquellas alóctonas (que no son ori-
ginarias del lugar) que sean perjudi-
ciales”. Maite Mellado es la concejala 
de Mantenimiento y LYMA que ha 
puesto en marcha esta fase previa. 
“En los últimos meses LYMA se ha 
encargado de la recogida de residuos 
(más de 170 toneladas) y de la elimi-
nación de especies invasoras en los 
márgenes del río a lo largo de 7 ki-
lómetros”. Se han borrado “asenta-
mientos ilegales” que dañaban el en-
torno y que acumulaban gran parte 
de los residuos que han tenido que 
ser retirados. Pero también del cau-
ce se han retirado toneladas de ba-
sura que en ocasiones llegan tras las 
crecidas del río. “Se ha hecho espe-
cial hincapié en las zonas de ribera 
con vegetación herbácea alta, en los 
márgenes inundables del río donde 
se localiza vegetación arbustiva, y a 
los pies de los troncos de los árboles 
y ramas. Residuos que se depositan 
cuando las crecidas del río Manza-
nares son importantes y que vienen 

desde la capital”.
Ahora ya ha comenzado la rena-
turalización de la zona y “estamos 
hablando de 37.000 árboles y arbus-
tos”. Las primeras plantaciones fue-
ron colaborativas, porque “tenemos 
que ser partícipes y dar a conocer el 

río. Hay que 
comprometer a 

la ciudadanía por-
que Getafe ha vivido 

de espaldas al río”, confiesa 
Mellado. 

Un plan de largo alcance
Esta fase inicial es solo el preludio 
de otras actuaciones que desarro-
llará la Concejalía de Urbanismo 
para conectar El Caserío y Pera-
les del Río de forma accesible.”-
Se podrá disfrutar de espacios de 
esparcimiento; ocio; educación 
medioambiental; señalética y mo-
biliario sostenible, y espacios de 
sombra, convirtiéndolo en un lugar 
de paseo, práctica deportiva y ocio, 
para el disfrute de todos y todas”. 
Habrá pasarelas para cruzar por 
encima del río, una vieja deman-
da de asociaciones y colectivos 
medioambientales.
Maite Mellado se muestra ilusiona-
da con “uno de los proyectos más 
maravillosos que tenemos entre 
manos. Hay que buscar el equili-
brio y respetar el entorno de forma 
sostenible”. Así que “se realizarán 
trabajos de recuperación de la flo-
ra autóctona en la zona, así como 
de dos áreas singulares que son las 
que mejor conservadas están, y una 
charca, a través de un cerramiento 
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LA FASE 0 DEL PROYECTO YA ESTÁ EN MARCHA 
Y SE HAN LIMPIADO LAS MÁRGENES DEL 
CAUCE Y SE HA COMENZADO CON EL PROCESO 
DE RENATURALIZACIÓN DEL ÁMBITO

Getafe quiere 
recuperar su río
POR RAQUEL GONZÁLEZ  
FOTOS: PABLO CABELLOS

GETAFE TIENE RÍO, UN RÍO QUE SE BUSCA 
RECUPERAR PARA EL DISFRUTE DE LOS 
VECINOS, frenando la degradación que se 
había producido en las últimas décadas. Un 
entorno de incomparable diversidad, que 
se ha visto afectado por asentamientos, 
depuradoras, contaminación… Getafe Río 
busca devolverle este espacio a los vecinos, 
que lo conozcan y lo disfruten, que sea 
accesible y que recupere su esplendor.

UNA JORNADA FESTIVA PARA 
PRESENTAR GETAFE RÍO
Vecinos, amantes de la naturaleza y también 
curiosos que por primera vez descubrían el río 
Manzanares, se dieron cita en las márgenes 
del cauce, en el entorno de Perales del Río 

para participar en la jornada festiva en la que 
se presentaba el proyecto de Getafe Río, que 
permitirá recuperar la zona para uso y disfrute 
de los vecinos. Niños y mayores disfrutaron 
de actividades lúdicas y formativas con un 
objetivo común: recuperar el río, ahondar en la 
conciencia climática y mirar a Getafe en verde.

Mapa del ámbito de actuación de Getafe Río en sus 
diferentes fases.



cinegético de 131 metros de longi-
tud, con taludes y plantaciones a su 
alrededor”.
La actuación abarca desde el límite 
con el municipio de Madrid, a la al-
tura del Arroyo de la Bulera, hasta 
el borde con el término municipal 
de Rivas Vaciamadrid, aproxima-
damente a la altura del Arroyo de 
Salmedina. Se han limpiado las 
márgenes, especialmente aquellas 
zonas de ribera con vegetación her-
bácea alta (juncos y carrizos), los 
márgenes inundables del río donde 
se localiza vegetación arbustiva, y 
a los pies de los troncos de los ár-
boles e incluso en las ramas de los 
árboles. “Desde que empezamos a 
trabajar ya se nota, pero son traba-
jos que hay que seguir mantenien-

do”. También se limpian los pozos 
de registro de colectores, para evi-
tar que se conviertan en emisores 
de basuras.

Eligiendo la vegetación
Renaturalizar el río es la clave para 
recuperar este espacio. Y es por ello 
que también hay que eliminar espe-
cies. No todas las alóctonas, sino que 
el estudio realizado pretende con-
servar las que sean útiles para favo-
recer la plantación, crecimiento y el 
correcto establecimiento de la vege-
tación autóctona. Se eliminará sobre 
todo el ailanto, así como las acacias 
de tres espinas, la falsa acacia, el 
negundo, las moreras o el olmo de 
Siberia, todas ellas calificadas como 
especies invasoras. 
La plantación que se desarrolla a 
continuación “se realiza en módu-
los y bandas”, cuidando las distan-

cias entre las especies para emular 
la distribución propia de las bandas 
de vegetación fluvial de la zona. Pri-

mero plantas acuáticas, luego una 
segunda banda de alameda higró-
fila, más una tercera de fresneda 
xerófila y olmeda. 
Para completar el ciclo, se van a 

realizar plantaciones de especies 
vegetales atractivas para insectos 
polinizadores. “Se van a hacer nida-
les para estas especies”, que se pro-
tegerán con un cercado cinegético. 
Son tocones de madera cubiertos 
por un tejadillo, sin tratamiento y 
taladrados con agujeros profundos. 
En estas reservas se plantarán hie-
dra, madreselvas, geranios, jaras, 
escobas, etc. 
“Es un proyecto muy importante e 
ilusionante que nos permitirá re-
descubrir Getafe desde otra pers-
pectiva. Tendremos la oportunidad 
de enseñar el río y es un buen esce-

nario para redescubrir la naturale-
za más próxima”. Este es el futuro 
de Getafe. 
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Ecologistas en Acción complementa 
el proyecto municipal de Getafe Río
POR RAQUEL GONZÁLEZ  

Se adelanta la campaña contra  
los mosquitos en Perales del Río
POR RAQUEL GONZÁLEZ  

El proyecto de renatura-
lización del Manzanares 
a su paso por el término 
municipal de Getafe ha 
sido una de las inquietu-
des de Ecologistas en Ac-
ción de Getafe, que ha visto 
la necesidad de recuperar los 
valores naturales, paisajísticos, 
culturales y sociales de este en-
clave. Hace unos meses, propuso 
un plan de intervención que se 
extiende  a lo largo de 5,5 kiló-
metros en el entorno cercano a la 
Estación Depuradora de Aguas 
Residuales Sur. El objetivo es 
“devolver a nuestro río el aspecto 
de un curso fluvial más natural, 
lo cual incrementaría sustancial-
mente sus valores ambientales y 
paisajísticos, creándose un área 
natural de elevada biodiversidad 
que, con las debidas restriccio-
nes, seguirían disfrutando a dia-
rio muchos vecinos como espacio 
de ocio y paseo”. 
En su estudio, Ecologistas en 
Acción detallan el deterioro y los 
problemas que afectan al Manza-
nares a su paso por Getafe, entre 
los que se incluye la alteración 
hidrológica por su regulación 
desde la cabecera en el embalse 
del Pardo, la alteración morfoló-
gica, con actuaciones en las que 
se han eliminado meandros y 
cordones fluviales, la ocupación 
de la llanura de inundación con 
construcciones ilegales, la defi-
ciente calidad de las aguas, los 
residuos presentes o las especies 
exóticas invasoras. 
Para paliar la degradación que 
ha sufrido en las últimas déca-

das esta zona, Ecologistas en Ac-
ción reclama tener una visión de 
conjunto, que implique incluso a 
todo el municipio de Getafe (con-
trolando las especies invasoras 
por ejemplo), e incluso supramu-
nicipal. Recuperar “la dinámica 
fluvial del río Manzanares crean-
do zonas inundables”, o el pa-
trimonio cultural “poniendo en 
valor el yacimiento arqueológico 
de La Torrecilla”, son algunas de 
las propuestas que incluyen en su 
plan. 
La mejora de la vegetación de 
ribera existente, así como poten-
ciar “la función de corredor eco-
lógico” en el tramo donde entra 
el río en el Parque Regional del 
Sureste, son también los objeti-
vos. Para ello propusieron en su 
proyecto medidas básicas como 
la limpieza de las orillas y del le-
cho del río, rebajar las escolleras 
de piedra, restaurar las espacios 
mineros con piedra de escolle-
ra, expropiar terrenos para la 
revegetación, erradicar la caña 
común y otras especies exóticas 
invasoras, implantar elementos 
de cría y refugio para la fauna, 
así como realizar revegetaciones 
en la ribera. Las actuaciones se 
completarían con la instalación 
de paneles interpretativos o la 
creación de un parque arqueoló-
gico. 
Desde el consistorio se considera 
esta propuesta complementaria a 
las actuaciones que se están de-
sarrollando en el proyecto Geta-
fe Río. “Es una oportunidad para 
poner en valor la naturaleza y la 
apuesta verde de la ciudad”. 

Tras las prospecciones 
para determinar los tra-
tamientos larvicidas 
efectivos, se han iniciado es-
tos tratamientos, en previsión del 
posible aumento de mosquitos 
debido a las altas temperaturas 
y la escasez de lluvias. De esta 
forma, el Ayuntamiento adelan-
ta su campaña anual de control 
de mosquitos en la ribera del río 
Manzanares a su paso por la ciu-
dad. De forma complementaria 
también se realizarán tratamien-
tos contra la mosca negra y otros 
insectos. Por su cercanía con el 
río, los trabajos se realizan espe-

cialmente en el barrio de Perales 
del Río, pero también en el entor-
no de Los Molinos. 
Revisiones y tratamientos larvici-
das semanales sobre las zonas de 
cría de estas especies, tanto por 
las márgenes del Rio Manzanares, 
como por espacios verdes o zonas 
húmedas o encharcadas del Barrio 
de Perales del Ríos, serán algunas 
de las actuaciones. Semanalmente 
se realiza una valoración de la si-
tuación y se aplican en función del 
resultado de dicha valoración los 
productos biológicos específicos 
para el control de las especies de 
moscas y mosquitos. 

Maite Mellado, concejala de 
Mantenimiento y LYMA



CENTRO DE DÍA 
CALLE ALMENDRO  
Ya se ha autorizado el gasto 
de 2,5 millones y se ha 
aprobado el proyecto y los 
pliegos para que el edificio de 
la calle Almendro, donde se 
han ubicado en los últimos 
años las dependencias del 
Obispado, se convierta en un 
nuevo Centro de Día que dé 
servicio al barrio de San Isidro 
y al resto del municipio. En la 
primera planta se instalará el 
proyecto para la Promoción de 
la Autonomía Personal de las 
personas con dependencia 
grado 1, mientras en la 
segunda se ubicará el 
programa de Respiro Familiar. 
El edificio cuenta con 
1.157 metros útiles, y dará 
servicio a 385 vecinos. 

PLAZA DE TOROS 
Este espacio será reutilizado para ocupar un espacio cultural multiusos, una vez que ya se ha 
finalizado el informe de daños de un edificio que cerró en 2016. Para recuperar su uso se va a 
convocar un concurso de ideas al que se invitará a los mejores estudios de arquitectura que 
determinen cuál es la mejor forma de recuperar este espacio emblemático de la ciudad y al que 
se pretende dar un uso compatible con actividades tanto deportivas como culturales o feriales. 

TENIS Y PÁDEL  
Los deportes de raqueta vienen pujando fuerte, y en el polideportivo 
de La Alhóndiga-Sector III está previsto darle un nuevo impulso con tres 
nuevas pistas de tenis. En la instalación habrá tanto pistas cubiertas como 
descubiertas, para que puedan ser utilizadas durante todo el año. 
En Buenavista se construirán nuevas pistas de pádel, junto al parque de La 
Alhóndiga-Sector III, que podrá ser ampliado en un futuro si fuera necesario. 

CENTRO CÍVICO 
Y DEPORTIVO 
LOS MOLINOS  
Los Molinos es uno de los 
barrios más pujantes, más 
jóvenes, y que más demanda 
tiene de instalaciones. El 
Centro Cívico y Deportivo que 
se planea en el barrio ya tiene 
en marcha la redacción del 
proyecto en una parcela cuyo 
edificio ocupará 2.400 metros 
cuadrados y su novedoso 
concepto le permitirá aunar 
dos necesidades: la social y la 
deportiva. Con un presupuesto 
de 5,5 millones de euros, está 
previsto que a finales de 2023 
den comienzo las obras de 
esta instalación, con un plazo 
de ejecución de 14 meses. 
En esta primera fase se prevé 
construir un edificio con 
pista polideportiva versátil 
para diferentes deportes y 
actividades; salas auxiliares 
para vestuarios y aseos, 
almacén y sala de enfermería; 
así como gradas. Además en 
el ámbito de ocio y ciudadano 
se contará con nuevas salas 
multiusos para talleres y 
actividades, así como más 
espacios auxiliares. Según 
las necesidades, el espacio 
se podrá ir ampliando. 

PISCINA EL BERCIAL 

Ya se ha superado el estudio de viabilidad 
de la que será la tercera piscina de verano 
del municipio en el barrio de El Bercial. 
Ahora resta la licitación de las obras. 
Esta instalación, con piscina exterior con 
pradera, tendrá además salas deportivas. 
Será un nuevo centro deportivo donde 
también habrá una amplia oferta para deportes de raqueta, y que se situará en una parcela 
de 16.000 m2 junto al actual Polideportivo de El Bercial y el IES Elisa Soriano Fisher.

POLIDEPORTIVO SAN 
ISIDRO (FASE II)   

Tras la ansiada reapertura del polideportivo 
San Isidro y su centro acuático, la instalación 
sigue creciendo. Se está trabajando ya en 
el proyecto que supondrá una inversión 

de casi 7 millones de euros y que contempla un nuevo campo de fútbol con gradas, 
salas de actividades y oficinas, un parque infantil y un espacio verde junto al parque. BIBLIOTECA 

EL BERCIAL 
Una de las viejas 
demandas del barrio es 
contar con una nueva 
biblioteca en El Bercial, 
que se hará realidad en 
una superficie de 1.100 
metros cuadrados, 
contará con dos plantes, en las que se incluirá además de las salas de consulta, 
infantil, informática y estudio, vestíbulo, aseos, espacios para administración 
y almacenaje. El espacio que ocupa la actual biblioteca, dentro del centro 
cívico, pasará a ser utilizada para talleres y actividades. El proyecto está en 
fase de redacción y se estima que puede rondar los 2,5 millones de euros. 
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CENTROS DEPORTIVOS, SOCIALES O CULTURALES QUE YA ESTÁN EN 
CAMINO PARA EL CAMBIO DEL MUNICIPIO 

Getafe se prepara para  
el futuro
POR RAQUEL GONZÁLEZ 

MAYORES Y JÓVENES, EQUIPAMIENTO SOCIAL Y DEPORTIVO, 
CULTURAL Y DE ESPARCIMIENTO… tras la legislatura de la 
pandemia, los proyectos que están en camino dibujan un cambio en 
Getafe que comienza ya a palparse. Desde el centro cívico y deportivo 
de Los Molinos al centro de día en San Isidro, pasando por la piscina 
en El Bercial o las nuevas fases del polideportivo San Isidro, así como 
mejoras y nuevas instalaciones para los deportes de raqueta. El 
cambio en Getafe ya está aquí.
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Remitiéndonos a la RAE el térmi-
no dontancredismo, en sentido 
figurado significa “actitud im-
perturbable de quien parece no 
darse cuenta de un peligro gran-
de”. Se acercan meses de previsible calor 
en la mayoría de las regiones españolas y, 
de forma más acusada, a medida que avan-
zamos hacia el sur. Se presenta un inicio de 
verano tórrido, agravado por una pertinaz 
sequía.
En junio del año pasado ya se produjo una 
inusual ola de calor que puso a prueba la 
capacidad de resistencia del alumnado, 
docentes y personal auxiliar. Con tempera-
turas cercanas a los 40º, en muchos casos, 
las aulas se convertían en un verdadero 
infierno y los remedios caseros de poco 
sirvieron.
La mayoría de los centros públicos de la 
Comunidad de Madrid carecen de condi-
ciones de aislamiento térmico adecuadas y, 
no digamos, de sistemas de refrigeración. 
El arbolado brilla por su ausencia, en mu-
chos de ellos e, incluso los de reciente cons-
trucción, no se prodigan en la foresta. En 
estas condiciones se hace difícil poder de-
sarrollar ninguna actividad intelectual y, 
por supuesto, física. Nos lo dice el sentido 
común, pero también los expertos, que ad-

vierten que el aumento de la temperatura 
dificulta la capacidad de trabajo intelectual 
del alumnado. 
Según el decreto de 14 de abril de 1997 del 
Ministerio de Trabajo, sobre seguridad y 
salud en el trabajo, la temperatura en los 
locales donde se realicen trabajos seden-
tarios debe estar entre 17º y 27º (caso del 
aula) y entre 15º y 25º para aquellos tra-
bajos que exijan esfuerzo físico (caso de 
actividades deportivas). Una administra-
ción responsable hubiera comenzado, hace 

años, a remodelar los centros, porque el in-
cremento paulatino de las olas de calor se 
viene percibiendo desde hace tiempo.
Pero los responsables políticos de nuestra 
Comunidad no han llegado para mejorar la 
educación pública, sino para reducirla a lo 
meramente asistencial. Y ahí permanecen 
inalterables vetustos edificios, mientras 
sirvan para cobijar al alumnado. En algu-
nas ocasiones han tenido que ser los ayun-

tamientos los que, ante las demandas de 
las familias, tuvieron que asumir reformas 
estructurales, como ocurrió en los colegios 
públicos Alhóndiga y Ciudad de Getafe, en 
detrimento de otras necesidades del pue-
blo de Getafe igualmente importantes.
Nuestra presidenta, declarada amante de 
los festejos taurinos (ya verán su video 
promocional de la próxima campaña elec-
toral), practica el dontancredismo y envía 
a los centros un documento para que los 
equipos directivos se las apañen como pue-
dan, con recetas de perogrullo, como las 
corrientes cruzadas, bebida abundante... 
y otras tan pintorescas como regar los pa-
tios por las noches. Ni una sola inversión, 
ni proyecto de cambios, a medio y a largo 
plazo, para transformar los centros en lu-
gares saludables adaptados a los cambios 

climáticos extremos que nos amenazan. 
No vamos a prodigarnos enumerando to-
das las reformas estructurales que con-
sideramos que se deberían hacer en los 
centros y que afectaría a aislamientos, ar-
bolado, zonas techadas en los patios, ins-
talación de placas solares en las cubiertas, 
etc., porque ya dedicamos un artículo al 
respecto, que publicamos en este mismo 
periódico.

Cuando el pasado verano, el Gobierno de 
la nación publicó un decreto de ahorro 
energético, que limitaba el nivel de refrige-
ración de comercios y otros espacios cerra-
dos de uso público, Ayuso, manifestó que 
se negaría a aplicarlo en la Comunidad de 
Madrid y amenazó con denunciar la medi-
da ante el Tribunal Constitucional. Ya nos 
gustaría que mostrara un nivel de empatía 
similar cuando es el alumnado madrileño 
el que sufre las olas de calor.
Al cierre de la edición nos llegan noticias 
que indican que el Gobierno de la Comu-
nidad de Madrid va a crear una comisión 
interdepartamental que va a hacer un se-
guimiento de la situación meteorológica. 
La provisión de un fondo de 1,5 millones 
de euros para dotar a 31 escuelas infanti-
les de equipos de refrigeración de suelo y 
flexibilizar los horarios escolares en cole-
gios e institutos. Nos alegramos de que el 
clamor popular haya conseguido este be-
neficio para las citadas escuelas infantiles.  
Consideramos que estas medidas son cla-
ramente insuficientes y sigue sin existir un 
plan de remodelación global de los centros 
educativos públicos, que aborde el proble-
ma de manera integral. 

Llegará otra ola de calor y 
las aulas seguirán igual: 
dontancredismo

EL AULA SIN MUROS 
Por Miguel Lancho y Julio Rogero, del Colectivo Escuela Abierta

DON TANCREDO, PERSONAJE DEL TOREO CÓMICO 
QUE ESPERABA INMÓVIL, COMO UNA ESTATUA,  

LA SALIDA DEL TORO. RAE

ORGANIZA PATROCINA Y COLABORA
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El 1 de abril de 1939 terminó ‘oficial-
mente’ la Guerra Civil. Este brutal 
conflicto tendría entre sus múltiples 
consecuencias el exilio obligado de 
su país de cerca de medio millón de 
españoles/as, entre las que se encon-
traban personas nacidas en Getafe. 
Por el momento contamos con do-
cumentos de archivo e información 
oral sobre 14 y empezamos a tener 
indicios de otras dos. Estas personas 
serían las siguientes (edad en 1939):

Ángel Alonso Blanco: 28 años. 
Trabajador manual. Perteneció a 
la UGT, las JJSS, las JSU y al PCE. 
Comandante de milicias durante la 
guerra. EntrÓ en México en julio 
de 1940, ayudado por el Servicio de 
Evacuación de Republicanos Espa-
ñoles (SERE). 
Ángel Barrios Miguel: 30 años. 
Antes de la guerra era Brigada de Ar-
tillería con destino en el Regimiento 
de Getafe. Comenzada ésta ocupó el 
cargo de presidente del Comité de 
Cuartel del Regimiento de Artillería 
y después ascendió al grado de Capi-
tán. Pasó a Francia el 6 de febrero de 
1939. Allí fue internado en el campo 
de concentración de Argeles y poste-
riormente integrado en la 200 Com-
pañía de Trabajadores. Solicitó ser 
enviado a México, pero ignoramos 
si lo consiguió. Fue juzgado en rebel-
día por la ‘justicia’ franquista.
Antonio Ramírez del Campo: 
21 años. Pasó a Francia y tras la de-
rrota francesa ante los nazis en junio 
de 1940 fue internado en una prisión 
o Stalag conocida como XII-D en la 
ciudad alemana de Trier, (Treveris). 
El 25 de enero de 1941 fue deporta-
do al campo de concentración nazi 
de Mauthausen-Gusen en Austria, 
en el que falleció el 25 de octubre de 
1942.
Carlos Román Ortega: 20 
años. Voluntario en el ejército repu-
blicano obtuvo el grado de Capitán 
de Milicias en 1937, a los 18 años. Se 
exilió a Santo Domingo y de ahí, en 
mayo de 1943, se trasladó a México 
ayudado por la Junta de Auxilio a los 
Republicanos Españoles (JARE).
Cecilio López Galeote: 24 
años. Pasó a Francia en enero de 
1939, allí fue internado en el campo 
de concentración de Sepfonds e in-
tegrado en la 64 Compañía de Tra-
bajo. En agosto de 1940 ingresó en 
el campo de concentración nazi de 
Mauthausen-Gusen, Austria, donde 
falleció el 18 de diciembre de 1941.
Concepción Álvarez Pastor: 
42 años. Llegó a México en septiem-
bre de 1949 procedente de Cuba, 
para reunirse con su hermano, pro-
bablemente otro exiliado de Getafe, 
Luis Álvarez Pastor.
Daniel Ovalle González. Edad 
desconocida. Encargado de una 
tienda de juguetes. Había nacido en 
León pero jugó un papel importante 
en Getafe, siendo el máximo respon-
sable del PCE en la localidad. Fue, 

además, primer teniente de alcalde, 
concejal y alcalde accidental, de la 
Junta Gestora del Ayuntamiento de 
Getafe. Huyó a Francia desde donde 
solicitaría la entrada en México apa-
reciendo su nombre tanto en listas 
del SERE como del JARE, aunque 
ignoramos si llegó a establecerse en 
ese país. Fue juzgado en rebeldía por 
la ‘justicia’ franquista.
Enrique de Francisco Jimé-
nez: 61 años. Representante de co-
mercio. Ocupó diferentes cargos en 
las direcciones nacionales de la UGT 
y del PSOE. Diputado en las Cortes 
de la II República y vicepresidente 
del Grupo Parlamentario Socialis-
ta. Pasó a Francia el 1 de febrero de 
1939 y posteriormente a México en 
diciembre de 1945, donde murió en 
1957. Fue ministro de Trabajo del 
Gobierno de la República en el exilio.
José María Aragonés Echague: 
22 años, de profesión ceramista 
industrial. Fue cabo del ejército 
republicano. Entró en México en 
noviembre de 1941 ayudado por la 
JARE.
Luis Román San José: 21 años. 
Representante de comercio. Su pa-
dre y sus dos hermanos estaban de-
tenidos en cárceles franquistas. Lle-
gó a México en diciembre de 1941, 
ayudado por la JARE.
Manuel Caramazana Sán-
chez: 44 años; casado con 4 hijos. 
De profesión cartero, posteriormen-
te se declaró comerciante. Fue mili-
tante de UGT y del partido Izquierda 
Republicana. Llegó a México en julio 
de 1939 ayudado por el SERE.

Pascual Dorrego Gasco: 23 
años. Sirvió en el ejército republi-
cano como mecánico del aire. Fue 
militante del PCE y de la UGT. Pasó 
a Francia en febrero de 1939, entran-
do en un campo de concentración. 
Colaboró con la resistencia antinazi. 
Volvió a España en 1958 y ayudó a la 
reconstrucción del PCE en la locali-
dad. Fue concejal en las listas de este 
partido en las primeras elecciones 
municipales democráticas de 1979.
Ramón Aragonés Echague: 
25 años. Fue Capitán de Ingenieros 
en el ejército republicano. Entró en 
México en noviembre de 1941 ayu-
dado por el JARE. 
Esta primera lista se cerraría con 
Marcial Vázquez Huete a 
quien  un familiar señala como exi-
liado y con dos personas más cuyos 
nombres aparecen en el Centro Do-
cumental de la Memoria Histórica 
de Salamanca. Se trata de Euse-
bio Martín González y de una 
persona apellidada Orteso, cuyos 
familiares fueron indemnizados por 

el gobierno alemán por los padeci-
mientos que les ocasionó ser depor-
tados como mano de obra forzada a 
este país durante el periodo nazi.
Como podemos ver se trata de un 
grupo humano joven, de personas 
de extracción trabajadora, afiliados 
a los partidos y sindicatos de la épo-
ca. Solo uno de ellos había ocupado 
cargos de relevancia a nivel nacio-
nal, Enrique de Francisco, y otros 
dos habían tenido puestos signifi-
cativos en la localidad, Daniel Ova-
lle y Ángel Barrios Miguel. El resto 
habían sido personas anónimas 
que pasaron por el mismo amargo 
trago de todos los que tuvieron que 
abandonar el país. Un proceso que 
comenzaba por los campos de con-
centración en Francia, donde fueron 
alojados en condiciones inhumanas. 
Después vendría la obligación de ser 
integrados en Compañías de Trabajo 
para Extranjeros, CTE. Finalmente, 
para los pocos ‘privilegiados’ que lo 
consiguieron, se produciría la ne-
cesidad de cruzar el Atlántico para 

establecerse en América Latina, 
fundamentalmente en México. To-
dos los que no escaparon de Europa 
se vieron sometidos a la II Guerra 
Mundial, que para un número de 
alrededor de 10.000 de ellos, supu-
so, además, el ser internados en los 
campos de exterminio nazi. Para la 
mayor parte de estos exiliados re-
publicanos españoles el destino fue 
el Campo de Mauthausen-Gusen, 
donde 4.427 hallaron la muerte. 
Toda esta peripecia vital terrible 
contó con la complicidad del gobier-
no franquista que los abandonó a su 
suerte, o incluso en otras ocasiones 

persiguió a algunos que  logró traer 
a España para ser fusilados. Estos 
fueron los casos del presidente de 
la Generalitat, Luis Companys; o 
los ministros de la república, Juan 
Peiró o Julián Zugazagoitia. Para los 
ciudadanos españoles anónimos el 
Gobierno franquista solo mostró in-
diferencia y complicidad con las ve-
jaciones y asesinatos que sufrieron.
Hundidos por todos aquellas cir-
cunstancias: campos de concentra-
ción, II Guerra Mundial; condicio-
nados por la creencia de que ellos 
no habían hecho nada, ignorando el 
infierno que se vivía en las cárceles 
franquistas, en el primer año tras la 
Guerra Civil volvieron la mitad de 
aquellos 440.000 exiliados/as ini-
ciales. Los que no lo hicieron, una 
vez terminada la IIGM, intentaron 
integrarse en los países de acogida, 
pero sin olvidar nunca su tierra, su 
cultura, sus recuerdos y vivieron su 
drama humano hasta su cada vez 
más difícil regreso. Para la España 
interior, el exilio supuso una enorme 
pérdida de capital humano, de las 
posibles aportaciones a la sociedad 
de aquellos hombres y mujeres. Un 
ejemplo de esto fue que los dos úni-
cos españoles que recibieron el pre-
mio Nobel durante el periodo fran-
quista fueron dos exiliados, el poeta 
Juan Ramón Jiménez y el biólogo 
Severo Ochoa.
Recuperar y normalizar los recuer-
dos de lo que ocurrió, aprender de 
aquello para no repetirlo, debería de 
ser nuestro objetivo. Únicamente del 
olvido no se aprende nada. 

LLAMAMIENTO A LA COLABORACIÓN
Jose Luis Sánchez del Pozo es presidente de la Asociación de 
Memoria Histórica de Getafe, catedrático jubilado de instituto 
y autor de diferentes obras sobre memoria en la localidad. Con 
este artículo busca recuperar el recuerdo de aquellas personas 
nacidas en Getafe que se vieron obligadas a participar en el exilio 
a la vez que hacer un llamamiento a la colaboración de posibles 
familiares que pudieran aportar datos sobre ellas. Pueden contactar 
con él en el correo de la Asociación: memoriahistoricagetafe@
gmail.com, o a través de la redacción de este periódico. 
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LLAMAMIENTO PARA ENCONTRAR A FAMILIARES 
DE EXILIADOS GETAFENSES 

Sobre el exilio republicano 
de algunas personas 

nacidas en Getafe
POR JOSÉ LUIS SÁNCHEZ DEL POZO,  

PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN DE MEMORIA HISTÓRICA DE GETAFE

Antonio Ramírez del Campo.  
Muerto en el Campo de Concentración 
de Mauthausen. Foto tomada de la 
página web de este Campo.

Ángel Alonso Blanco.  
Exiliado en México. Foto 
cedida por Jose María 
Real Pingarrón.

Pascual Dorrego 
Gasco. Exiliado en 
Francia. Archivo 
personal.

Manuel Caramazana.  
Archivo Centro Documental de la Memoria 
Histórica Salamanca.



¿Cuéntame cómo te enteras de 
que vas a ser pregonero?
Me había entrevistado con la alcal-
desa porque buscaba reactivar la 
actividad cultural en nuestra ciu-
dad y quería saber mi opinión de 
primera mano como profesional. 
Qué se podía hacer y qué no, y qué 
podía aportar. Me dijo que le apete-
cería proponerme como pregonero 
y que si yo tendría inconveniente. 
Para mí es un honor hacer el pregón 
de Getafe. 
¿Has pensado ya por dónde 
vas a dirigir el discurso? 
Sé por dónde quiero llevar ese 
pregón: sobre todo por lo que es la 
identidad de Getafe, porque hay di-
ferencia con otros muchos sitios. En 
Madrid tú le preguntas a la gente de 
dónde eres y todos te dicen que de 
Madrid. Pero cuando alguien te dice 
de Getafe… hay algo de esa identi-
dad nuestra que es muy potente. Lo 
hemos creado entre todos durante 
muchos años y tiene que ver tam-
bién con la mezcla de gente que hay 
en Getafe. Es de las ciudades que 
más migraciones ha recibido.
Eres de Getafe, Getafe, Getafe.
Yo soy de Getafe, Getafe, Getafe. 
Nunca me planteé irme. Viví unos 
años fuera pero cuando volví a vivir 
a España no me planteé otra cosa: 
volver a mi barrio, con mi madre, 
con mi tía, con mis amigos, con mi 
gente. Me he criado toda mi vida en 

la calle Pinto al lado de la Catedral 
en el barrio de San Isidro y ahora 
me he ido a la calle Escaño. 
¿A qué colegio fuiste, a qué 
instituto?
Fui al Historia y Ciencia que es un 
colegio que había en La Alhóndiga 
que ya ha desaparecido. Estaba de-
bajo de la casa de mi abuela. Como 
mis padres trabajaban era más sen-
cillo allí. BUP y COU lo hice en Es-
colapios y luego en la Universidad 
fui la primera licenciatura conjunta 
de Derecho y Administración y Di-
rección de Empresas. Fuimos los 
conejillos de indias, pero tengo dos 
licenciaturas en la Carlos III. 
¿Y también en Getafe fueron 
tus primeros pasos sobre el 
escenario?

Mis primeros pasos fueron en el co-
legio, en el instituto y en la univer-
sidad: ahí nace mi vocación, ahí se 
desarrolla y ahí va hacia otros sitios. 
Nunca lo pensé como una posibili-
dad profesional, pero se transformó 
en eso.
¿Te reconocen mucho por la 
calle, te piden muchos autó-
grafos?
Esto siempre pasa. Me ha pasado 
también con otras series: al estar 
emitiéndose, la gente se acerca más. 
Pero lo bueno que tiene Getafe es 
que a pesar de ser una ciudad gran-
de también conserva eso de pueblo 
que a mí me gusta: de proximidad. 
La gente por lo general me conoce y 
como es común verme por Getafe, 
ya no se sorprende.

¿Ha habido momentos de in-
flexión?
Ha habido muchos: Al salir de clase 
fue un momento de despegue. Ana 
y los siete fue el conocimiento para 
el gran público porque me conocían 
desde los niños de cuatro años has-
ta los señores de ochenta y abarcaba 
un público muy variopinto. La gran 
diferencia que ha supuesto Machos 
alfa no es tanto en cuanto al reco-
nocimiento aquí en el país, sino que 
hemos sido número uno en Taiwán, 
número uno en Polonia… Ahora 
por ejemplo estoy rodando en Ibiza 
y los franceses me piden fotos. En 
Málaga me encontré con una con-
vención de moteros polacos que se 
querían hacer fotos conmigo. Esto 
es lo que te da una plataforma como 
Netflix a diferencia de la televisión 
nacional.
¿Cómo está siendo el rodaje?
La primera temporada fue mara-
villosa: nos hemos encontrado un 
equipo de gente, tanto los actores 
como el equipo técnico, maravillo-
so. Laura, la directora, es increíble 
y la segunda temporada está siendo 
genial, de hecho te estoy hablando 
desde la cubierta de un yate porque 
nos vamos a rodar a Formentera.
Esta serie además toca un 
tema muy de actualidad, la 
abolición del patriarcado y a 
lo que se enfrentan los hom-
bres en esta nueva era. 
Es lo que toca. Históricamente ha 
tocado abordar diferentes temas y 

ahora lo que nos toca es un análisis 
de lo que ha sido la masculinidad y 
el patriarcado y cómo nos enfren-
tamos como hombres, ya del siglo 
XXI, con la mentalidad patriarcal. 
Toca, igual que tocan otros muchos 
temas y no significa que por tocar 
este tema se abandonen otros: pero 
hay que abordarlo y cuanto antes 
mejor
¿Que tiene que ver contigo el 
personaje que interpretas?
Raúl Camacho tiene que ver con 
Raúl Tejón que es también un cha-
val de barrio. Yo soy un chaval de 
barrio de Getafe y me parece que 
tiene eso: alguien que, como yo, 
ha peleado para conseguir su sitio, 
con peor fortuna a lo mejor que yo. 
Y tiene algo mío que es la impulsi-

vidad; Raúl Camacho es también 
alguien frágil y sensible que lo es-
conde continuamente. Ahí hay algo 
de Raúl Tejón.
En la Wikipedia en cuatro lí-
neas en las que se habla de tu 
trayectoria, se dedica una a 
explicar que eres abiertamen-
te homosexual. ¿Aún estamos 
en ese punto?
La Wikipedia se hace de forma co-
laborativa y seguramente alguien 
consideró que eso era importante. 
Para mí no tiene ninguna impor-
tancia. Me parece que la orientación 
sexual no entra dentro de la esfera 
privada: entra dentro de la esfera 
privada si a mí me gusta vestirme de 
Caperucita para estar con mi pare-
ja, pero si me gustan chicos o chicas 
no es de mi esfera privada. Jamás 
escucharás a alguien heterosexual 
que le pregunten si es heterosexual 
y que diga que no habla de su vida 
privada. Eso se lo puedes escuchar 
a un homosexual: y si lo hacemos 
estamos considerando que es algo a 
ocultar. Para mí no hay ningún pro-
blema, no forma parte de mi esfera 
privada. Hay que tratarlo con abso-
luta normalidad, es algo que yo he 
vivido siempre con libertad y que no 
me genera conflictos.
¿Qué propuestas le hiciste a la 
alcaldesa con respecto a la ac-
tividad cultural?
Están continuamente intentando 
mejorar y dar mayor oferta cultural 
en esta ciudad. Estuvimos hablan-

do de la posibilidad de poder hacer 
un buen festival de cine, de la posi-
bilidad de hacer actividades teatra-
les, de poder reactivar una posible 
escuela de interpretación y de artes 
escénicas que son mucho más am-
plias que la interpretación… estuvi-
mos hablando de los proyectos po-
sibles que una ciudad como Getafe 
podría asumir.
¿Cómo valoras la gestión que 
está haciendo este Gobierno 
local?
Me parece que lo está haciendo bas-
tante bien con la que tenemos enci-
ma. Imagino que tendrá detractores 
y también habrá cometido errores, 
como todos los gobiernos, pero den-
tro de la que está cayendo, me pa-
rece que no nos podemos quejar. 
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EL ACTOR RAÚL TEJÓN SERÁ EL PREGONERO 
DE LAS FIESTAS DEL MUNICIPIO

“Yo soy de 
Getafe, Getafe, 
Getafe. Nunca 
me planteé 
irme”
POR RAQUEL GONZÁLEZ

SU CARRERA SOBRE 
EL ESCENARIO 
SE REMONTA A 
HACE MÁS DE DOS 
DÉCADAS y a Raúl 
Tejón le hemos 
podido ver en Al salir 
de clase, Ana y los 
7, Valientes, Caronte 
o ahora como uno 
de los protagonistas 
de la exitosa serie 
de Netflix Machos 
Alfa. Y a pesar de su 
éxito, Raúl nunca 
ha renunciado a 
sus orígenes: es 
de Getafe, una 
ciudad “que tiene 
una identidad 
muy potente”. Y 
precisamente en 
su pueblo saldrá al 
balcón el 27 de mayo 
para dar el pregón 
inaugural de fiestas.



Silvia Tamaral, 
presidenta del Club 
Gimnástico Getafe
“Para estar a la 
altura sabes que 
tienes que dar más 
que los hombres” 

Clubes pequeños, de de-
portes además minoritarios 
como el Club Gimnástico 
Getafe, tienen que salir adelante 
“con el esfuerzo y el empuje de ma-
nera casi familiar. Hay un punto 
que todos los que están implicados: 
monitores, junta directiva… todos 
para ayudar al club”. Y así se en-
contró Silvia Tamaral, adquiriendo 
un papel cada vez más activo en la 
entidad, “sobre todo en el apoyo en 
redes sociales o la representación 
institucional”. Casi sin darse cuenta, 
de forma paulatina, se vio casi, casi 
al frente del club. “Y se decidió que la 
gestión la fuera llevando yo de ma-
nera más oficial”. Ya son seis años en 
la presidencia. “Es una responsabili-
dad más, dar un paso más. Al final 
significa luchar por los tuyos, por 

tus amigos, tu familia, que está ahí. 
No da vértigo porque al final vas ad-
quiriendo, cogiendo, aglutinando ta-
reas poco a poco”. ¿Por amor al arte? 
“Más bien por amor al deporte. Pero 
sí, al final incluso te cuesta dinero. 
Y mucho tiempo: llamadas a des-
horas, conversaciones, reuniones, 
compaginar gestiones con el banco, 
SMS que te llegan a ti para cosas 
muy banales, vigilar que la legalidad 
se cumpla… en ese sentido cuando 
lo piensas, tienes más contras que 
pros. ¿Pero qué haces?”. Alguien tie-
ne que asumir la responsabilidad. 
No se ha encontrado mujeres al fren-
te en los clubes de su especialidad, 
“ni en las federaciones, ni el COE… 
en la alta dirección de los clubes so-
mos una pequeña representación”. A 
pesar de eso, no ha notado esos pe-
queños micromachismos que a ve-
ces se dan. “Quizá por mi carácter, o 
por mi profesión (periodista depor-
tiva y organizadora de eventos) estoy 
en un sector en el que los hombres 
son predominantes. Nunca me he 
sentido minsuvalorada, para nada”. 
Aunque sí confiesa que “como mujer, 
sabes que para estar a esa altura, tie-
nes que dar más que lo que dan los 
hombres. Casa, deberes, represen-
tatividad del club… Tienes un poco 
más de responsabilidad”. 
Quizá se ha instalado como estereo-
tipo, pero no deja de ser una reali-
dad. “Una mujer en la cabeza de la 
gestión se dedica más al detalle en 
muchos aspectos. No solo redes so-
ciales, lenguaje inclusivo, detalles 
con los gimnastas cuando tienen 
algo concreto... En ese sentido sí 
se nota”. Y también ha notado una 
especial sintonía con otra mujer, 
al frente en este caso del Ayunta-

miento de Getafe: Sara Hernández. 
“Ha habido un feeling especial en 
muchas colaboraciones. La firma del 
convenio fue saldar una deuda que 
tenía Getafe con nosotros”, confiesa 
Tamaral. Su nueva ubicación per-
manente “estaba proyectada, pero 
con el cambio de Gobierno (en 2011) 
se fue al traste. Sara ha sido empáti-
ca con nosotros, con nuestras nece-
sidades”. 

Judith Sánchez, 
presidenta del Club 
Polideportivo Getafe
“Hay mucha tarea 
que hacer” 

A los 7 años empezó en el 
atletismo. Han pasado más de 
25 desde entonces y hoy Judith 
Sánchez es la presidenta del Club 
Polideportivo Getafe. “Empecé 
como vocal, ayudando en lo que 
podía”. Luego fue coordinadora de 
la escuela de atletismo, “y era la que 
estaba un poco enterada de todo”. 
Cuando el entonces presidente se 

tuvo que ir al extranjero, ella era 
el recambio natural. “Tenía los pa-
gos organizados, los pedidos de la 
ropa…”, así que dio el paso. “Ya les 
dije: me habéis metido de rebote, 
espero que me ayudéis”. Eso fue en 
agosto, es casi una recién llegada. Y 
hay mucha tarea que hacer, mucha 
labor administrativa, de licencias, 
de gestiones con organismos ofi-
ciales… “Que les mande una mujer 
les cuesta un poco”, confiesa Judi-
th, que apenas conoce mujeres en 
el mundo del atletismo en puestos 
directivos. 
Una labor no remunerada que re-
quiere de mucha dedicación. “Al 
principio cambiamos todo el orga-
nigrama del club. Pero lo hacemos 
porque nos gusta, porque queremos 
pertenecer a la entidad”. Van apren-
diendo a marchas forzadas. Todos, 
incluso Judith. Al fin y al cabo, de-
trás llevan a unos 120 deportistas 
federados. Hasta el instituto una 
mayoría aplastante son chicas, “un 
80%, pero luego pocas chicas conti-
núan. La adolescencia es muy mala 
y dejan de hacer deporte. Entre ellos 
no son tan competitivos. Los chicos, 
tengan 20 o 40 años, socializan y se 
ayudan más”. 
Quiere dar su toque personal y el 
contacto con las familias es fun-
damental, así que está haciendo 
más reuniones. La lesión que ha 
sufrido le ha permitido disponer 
de más tiempo para dedicarle a 
estas labores, ya que no podía en-
trenar. “Quiero ver qué cosas se 
pueden cambiar, qué opinan los 
padres…”. 
Su próximo gran reto es conseguir 
que le cambian la pista del polide-
portivo Juan de la Cierva. “Hemos 
firmado un convenio con el Ayun-
tamiento, a ver si vuelven a salir y 
nos lo cambian”. Y es que para el 
entrenamiento de fondo la pista 
puede provocar lesiones. “El suelo 
está cristalizado y se cargan mu-
cho los músculos”. A los velocistas 
les viene bien porque es rápida, 
“pero no se puede utilizar”.  

Lola del Barco,  
presidenta del 
Balonmano Getasur
“La mentalidad 
femenina ve 
opciones que a 
los hombres a 
veces les cuesta” 

Lleva ya “tres o cuatro elec-
ciones”, ya ha perdido la 
cuenta. Eso son cerca de tres lus-
tros al frente del Balonmano Geta-
sur, un club “que se inició como fe-
menino”, pero que con el paso de los 
años ha ido acogiendo también equi-
pos masculinos. Lola del Barco ha 

dedicado media vida al Getasur, que 
ha ido creciendo año tras año. Niños, 
mayores, equipos de competición 
de ambos sexos, balonmano playa… 
una treintena de equipos están bajo 
su batuta aunque “el crecimiento 
está topado por las intalaciones, por 
el dinero… tenemos que medir mu-
cho todo lo que hacemos. Aunque es 
un club más femenino que mascu-
lino, es un club mixto, pero se tiene 
muy en cuenta la parte femenina”. 
Una rara avis en el mundo del ba-
lonmano es que haya mujeres al 
frente de clubes. “Y también que 
haya más mujeres que hombres en 
la junta directiva”. A pesar de ello 
“nunca he tenido ningún problema, 
me han escuchado”, confiesa Lola. 
Las circunstancias lo han hecho así, 
y la presidenta da su toque personal 
en el club. “La mentalidad femenina 
ve opciones que a los hombres a ve-
ces les cuesta”. Hay una percepción 
distinta: “Lo ves de otra manera”. 
Lo ejemplifica,”en el cuidado de los 
detalles. A pesar de tener una eco-
nomía bastante limitada o precaria, 
hemos intentado mantener siempre 
detalles en beneficio de los jugado-
res y las jugadoras”. Una labor que 
se ha fundamentado también en la 
escucha activa. “A veces hay fami-
lias que no te manifiestan ciertas 
cosas… pero hay que conocer la pro-
blemática. El cuidado de los deta-
lles. El hacer sentir al final a todo el 
mundo que este club es para ellos”. 
Y se preocupa por todos: por los pe-
queños y por los mayores. “Pienso 
que su futuro está aquí: que hay que 
cuidar su proceso”. Aunque el aspi-
rante no tenga condiciones brillan-
tes, “queremos que tenga cabida. 
Otros clubes son más competitivos. 
Nosotros intentamos mantener un 
estatus y resultados, tener éxitos a 
nivel deportivo, para ser la imagen 
de esos niños, un referente; pero 
también cuidamos otras cosas”. 
Un club que “claro que me quita el 
sueño y me produce angustias. A 
veces priorizas el club en el tiem-
po libre, por encima de la familia, 
pero hay que hacerlo y ya está. Ten-
go el nivel de estrés ya asimilado”, 
bromea. Su orgullo, contar con un 
equipo en el que hay integrantes 
que empezaron como jugadoras en 
benjamines “y ahora son entrena-
doras, que tienen un peso específi-
co y eso me hace mucha ilusión”. Al 
final, ella también las ha visto cre-
cer en el club. 
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MUJERES COMO SILVIA TAMARAL, LOLA DEL BARCO O JUDITH 
SÁNCHEZ, SE HAN PUESTO AL FRENTE DE ENTIDADES DEPORTIVAS 

Dirigiendo un 
club deportivo y 
rompiendo otro techo 
de cristal
POR RAQUEL GONZÁLEZ

LAS MUJERES SIGUEN ROMPIENDO TECHOS DE CRISTAL, ESPACIOS 
HISTÓRICOS ‘RESERVADOS’ DE ALGUNA FORMA A LOS HOMBRES. 
El deportivo se ha ido conquistando poco a poco, pero aún queda 
romper la barrera de la dirección de los clubes. Silvia Tamaral en el 
Club Gimnástico, Lola del Barco en el Getasur de balonmano, o Judith 
Sánchez en el Club Polideportivo, son algunos de esos nombres que 
van dando el toque femenino al frente de los clubes.



Abre las puertas al exterior 
en cuanto el frío se lo per-
mite. De par en par. Porque así 
es ella. Su tienda es un espacio que 
busca interrelacionarse con el veci-
no, que invita a entrar, a curiosear, 
quizá a compartir una charla breve. 
Rosa Jiménez ha vuelto a un barrio 
del que realmente nunca se fue: 

Juan de la Cierva. Tras una vida de 
cara al público en tiendas de moda 
y hostelería, la casualidad se cruzó 
en su camino en forma de local dis-
ponible. En la Avenida de los Án-
geles, 12, “muy cerquita de la Plaza 
España”, vio un espacio idóneo para 
un proyecto que llevaba tiempo en 
su mente. 

Era el momento, el lugar, y las cir-
cunstancias además hicieron que se 
quedara sin trabajo. Rosa se lanzó 
sin pensar a por un sueño que lleva-
ba tiempo meditando. “Toda la vida 
había sido asalariada” y quería em-
prender su propio camino. También 
para adaptarse a la fibromialgia que 
le acompaña. 
El nombre vino solo: “Manuela era 
el nombre de mi abuela, que falleció 

hace ya muchos años. Pero siempre 
está conmigo: cuando alguien te 
marca lo tienes que tener presen-
te. Siento que me está ayudando”. 
MiManuela fue el nombre escogido 
y las dos M envueltas en una rosa, 
“como mi nombre”, su símbolo. En 
septiembre del año pasado abrió 
sus puertas con un objetivo: recu-
perar el trato personal, las tiendas 
de barrio de siempre, el saberse el 
nombre de los que entran a la tien-
da, su historia, la de sus hijos…
“Se están perdiendo las tienda de 
moda y complementos de toda la 
vida”, explica Rosa, que ensegui-
da tuvo claro cuál era su espacio. 
“Ropa para mujeres de todas las 
edades, desde los 30 años, con gé-
nero de buena calidad y precios 
adaptados al barrio”. Trae muchos 
modelos, y los renueva constante-
mente. “Si yo no me pondría algo, 
no lo traigo. La moda es la que cada 
uno se quiera crear, a través de tu 
estilo. La gente quiere vestir bonita 
pero cómoda”. 
Entra una mujer en la tienda. “¿No 
tendrás una blusa para ponerme 
con el corsé que tengo que llevar?”. 
Rosa interrumpe la entrevista, 
se preocupa por la clienta, por su 
operación, le saca algunas prendas 
que le pueden encajar y se ofrece a 

buscarle alguna más. Me enseña la 
lista de encargos que tiene para el 
descanso del mediodía. “Lo que me 
piden intento buscarlo”. Un vecino 
llega con un café, otra se abraza 
sorprendida de volver a ver a Rosa: 
“¡Cuánto tiempo! ¡Cómo me alegro 
de que estés por aquí!”. Mientras al-
gunos perros curiosean en la puer-
ta: alguna vez les cae una chuche-
ría. “Somos una gran familia”. Es su 
barrio, en el que se ha criado, en el 
que ha crecido, en el que vive. 
A sus prendas coloridas, se le unen 
complementos como bolsos, pa-
ñuelos, colgantes… prácticamen-
te todas las semanas hay prendas 
nuevas entre las que curiosear. “No 
traigo muchas tallas, pero sí mode-
los diferentes”. Si algo te gusta, se-
guro que Rosa encuentra la manera 
de conseguirlo. 
La III Feria de Moda y Belleza fue 
también un escaparate en el que 
participó de la mano de ACOEG. 
“Fue un fin de semana agotador, 
pero sirve para darme visibilidad, 
para hacer piña con los compañe-
ros”. Mucha gente se sorprendió de 
volver a encontrarse con Rosa. To-
dos se alegran por ella, por volverla a 
ver en el barrio. Y ella con una sonri-
sa, continúa con su labor. Como si de 
una gran familia se tratara. 
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Recuperando el trato 
personal: “Somos una 
gran familia” 
POR RAQUEL GONZÁLEZ  
FOTO: PABLO CABELLOS

Sección 
patrocinada por ASÓCIATE Y COLABORA CON EL COMERCIO DEL BARRIO 

Teléfonos: 916 953 325 | 619 763 044
E-mail: info@acoeg.org

MiManuela 
Moda & Complementos 

Avenida Los Ángeles, 12  
(junto a Plaza España)

FB: @MiManuelaGetafe
IG: @MiManuelaModaGetafe

CHARLA-COLOQUIO

Los Archivos parroquiales de 
Getafe; fuentes documentales 
para conocer nuestra historia. 
Charlas del Museo

Jueves, 27 de abril, 18.30 horas

Sala de Conferencias Ángel del Río 
- Fábrica de Harinas

Entrada libre

EXPOSICIÓN

Exposición de Pintura y dibujo 
Retrospectiva, de Julián 
Cascón, 1954

Del 4 al 24 de mayo

Espacio Mercado

Entrada libre

TEATRO 

Profluencers. Improvisación 
teatral

Viernes, 5 de mayo,  
20.00 horas

Espacio Mercado

Precio:  6 euros

TEATRO

Peter, el rojo. Compañía La Dual.

Sábado, 6 de mayo, 18.00 horas

Centro Cívico Sector III

Entrada libre hasta completar 
aforo

MÚSICA

Concierto II Edición BMG 
Quieres Ser 1+?

Sábado, 6 de mayo,  
19.00 horas

Auditorio exterior polideportivo 
Juan de la Cierva

Entrada libre hasta completar 
aforo

TEATRO

666. Producciones Yllana

Sábado, 6 de mayo,  
19.00 horas

Teatro Federico García Lorca

Precio: 12 euros

TEATRO

Fuenteovejuna, la fábula. 
Compañía Sol y Tierra Títeres

Domingo, 7 de mayo,  
12.00 horas

Centro Cívico El Bercial.

Entrada libre hasta completar 
aforo

MÚSICA

La música que sonó en el Titanic. 
Mañanas en el Mercado con la 
OSCG

Domingo, 7 de mayo,  
12.00 horas

Precio: 8 euros

TEATRO

Los dioses y Dios. Festival de 
Teatro Clásico

Rafael Álvarez, el Brujo

Domingo, 7 de mayo,  
19.00 horas

Teatro Federico García Lorca

Precio: 12 euros

MÚSICA

Música familiar. El club de las 
chicas rebeldes. Compañía 
EducaPop.

Domingo, 7 de mayo,  
19.00 horas

Centro de barrio Los Molinos.

Entrada libre hasta completar 
aforo

CHARLAS

Tesis doctoral Entre calles y alcobas.
Vida urbana y sexualidad en el Madrid 
popular de entreguerras de Cristina 
de Pedro Álvarez. Memoria Histórica 
Getafe

Martes, 9 de mayo, 19.00 horas

Sala de Conferencias Fábrica de 
Harinas

Entrada libre hasta completar aforo

MÚSICA

Concierto de Viento Madera 
(clarinete, saxofón y flauta) a 
cargo de la Escuela Municipal 
de Música de Getafe Maestro 
Gombau

Martes, 9 de mayo, 19.00 horas

Juan de la Cierva

Entrada libre

MÚSICA

Concierto de Belén Martín 
Quintet

Viernes, 12 de mayo, 
20.00 horas 

Espacio Mercado

Precio: 6 euros

agenda cultural

EXPOSICIÓN

De Getafe al Paraíso Exposición 2023.
Exposición de fotografías y objetos 
antiguos y maquetas de edificios de 
Getafe do éramos un pueblo… nuestro 
pueblo… nuestra historia… nuestras 
raíces…

Del 28 de abril al 25 de mayo,  
de 10.00 a 20.30 horas

Sala de Exposiciones Lorenzo 
Vaquero Entrada libre
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MÁS INFORMACIÓN EN:

ACOEGetafe acoegetafe

EL COMERCIO DE PROXIMIDAD

COMERCIAGE
TA

FE

compracerca
de casa

a c e r c a m o s  a  l o s  c i u d a d a n o s

plaza de la constitución
11, 12, 13 y 14 de mayo2023

ESTABLECIMIENTOS  participantes
PANADERÍA 
Casual


